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全程技术支持

“从无到有、从小到大、从几亿到
十几亿、从传统驾驶到无人驾驶……
这些进步得益于郑州的飞速发展，得
益于郑州轨道交通的繁荣为我们带来
的红利。”黄兴虎是郑州中车四方轨道
车辆有限公司的副总经理，既是郑州
轨道交通建设的参与者，又是郑州成
长的见证者。

2014年，郑州中车四方轨道车辆
有限公司注册成立，专注于开拓轨道交
通市场。8年来，公司先后获得了郑州
地铁 1号线增购、二期，城郊铁路工
程，以及4号线、3号线、17号线、6号线
等 12个地铁车辆项目，承揽郑州地铁
各线车辆订单 1700余辆，先后完成并
交付用户900余辆。

作为以轨道交通装备制造为主要
业务的央企，郑州中车四方轨道车辆有
限公司充分发挥龙头拉动作用。自身
发展壮大后，公司不仅积极寻求与配套
企业的合作，鼓励合作伙伴在荥阳落
地，形成产业链和产业园区，还主动帮
助同类企业转型升级，提高郑州轨道交
通装备制造业的整体实力。

“初到郑州时我就感受到了地铁的
便利和郑州人的热情。现在我自己也
参与造地铁了，要对咱们市民负责。”张
鲁元是郑州中车四方轨道车辆有限公
司的一名调试工位长，从山东济南来到
郑州后，很快就融入了郑州的生活氛
围，去年，他还获得了荥阳市劳动模范
的荣誉，“感觉自己活成了半个郑州人，
能通过造地铁参与郑州城市建设也感
到十分荣幸。”

“中原有很多特色文化符号，如
商鼎上的古文字、郑州二七塔、CBD
‘玉米楼’等。这些符号都被融入我
们的产品设计中。”黄兴虎还介绍了
成立 8年来，中原文化对公司的产品
设计和发展理念上的熏陶和启发。
此外，他还对郑州的“中”字文化有深
刻的感受，对其中朴实厚重的人文内
涵有所体会。

为响应国家政策，实现产业转型升
级，郑州中车四方轨道交通有限公司还
在数字化工厂建设方面下了大功夫，以
5G技术为基础，通过智能运维平台对
公司进行全方位、全过程、多角度管
理。在生产环节中，该公司为每辆车都
发了“身份证”，使车辆在生产过程中的
一切信息都有迹可循；在运行环节中，
车辆上的传感器会对车辆状态进行实
时监测，对安全风险进行预判，有效防
范意外发生。

此外，在荥阳，博大面业集团有限
公司、郑州市同鼎机械设备有限公司也
积极开展科技化、数字化转型，在郑州
联通信息化技术的赋能下，实现了提质
降本增效。

往昔硕果累累，来日灿烂可期。
对郑州的前景和公司的未来，黄兴虎
充满信心：“公司从 2018年开始扭亏
为盈的背后，离不开郑州发展的欣欣
向荣。近年来，郑州市场为我们提供
了大量订单。未来，我们要将公司打
造成为河南省装备制造业的标杆，继
续向着‘连接世界，造福人类’的愿景
和目标而努力。”

郑西新城：留得住绿水青山 记得住美丽乡愁

十年意味着什么？
对于一名农业生产者来说，十年意味着栽培的果实从无到有，栽培种

植技术不断改良，家庭收入翻番。
对于一个村庄来说，十年意味着农村土房变高楼，数字技术支持乡村

治理，生态环境不断改善，村民的腰包鼓了起来。
对于一家企业来说，十年意味着公司从无到有再到发展壮大，借助城

市发展的东风不断向前，朝着惠及民生福祉的方向不断迈进。
十年蝶变，荥阳这个郑西新城实现了农业、农村、环保、交通等多方面

的腾飞。
9月21日，“非凡十年 见郑城长，‘观观’带你看郑州”主题宣传活动采

访团走进荥阳，看科技化发展下的农业农村新面貌，品时代潮流推动下的
环保交通新图景。
正观新闻·郑州晚报记者 石闯 姚辉常 杨泽雅 见习记者 岳炎霖/文
李焱/图

小石榴，大产业——昔日贫穷村今朝旅游地

金秋时节，瓜果飘香，正是石榴
成熟的季节。在荥阳市高村乡刘沟
村的河阴石榴产业核心区，一个个
红彤彤的石榴沉甸甸地垂在枝头，
农户们脸上挂着丰收的笑容，撷取
着一年来的劳动果实。

据了解，刘沟村拥有 2000多年
的河阴石榴种植历史，是河阴石榴原
产地和河阴石榴中心产地。如今，刘
沟村以石榴为主的绿化面积已超
85%，基本保持原生态面貌，保留一
批百年以上的石榴古树。河阴石榴
种植面积也在稳步增长，高村乡今年
种植面积达6万多亩，亩产4000斤左
右，石榴产业成为当地主要经济支柱
产业之一。

为保证石榴的产量，刘沟村每
年都会邀请郑州果树研究所的专家
前来讲课，传授农户们肥料的筛选
方法与病虫害的防治技巧。

起初，河阴石榴的销售仅靠摆
摊零售或是客户上门收购。2016
年，电商的蓬勃发展也催生了石榴
新的销路。河阴石榴注册了“榴如
意”和“豫硕生鲜旗舰店”两个账号，
村民纷纷拿起手机当上了主播，向
全国各地的网友推荐来自刘沟村的
河阴石榴。现在，电商平台的销售
额已经占到了销售总额的70%。

销量的稳步增长本质是质量的
有力彰显。刘沟村党支部书记刘学斌
介绍，河阴石榴有五大特点：一是成
熟果花萼全张开如花瓣；二是籽粒
大，色泽鲜红、晶莹剔透，极具可观赏
性；三是糖度高，含糖量高达16.5％，

比其他品种高2至3个百分点；四是
籽核软渣可直接食用，不用吐籽；五
是恰逢双节（中秋节、国庆节）期间成
熟，是馈赠佳品，寓意“吉祥”“百子百
福”。从西汉到明清，河阴石榴一直
是朝廷贡品，被誉为“历史名产、中州
名果”。

当地村民刘丙超介绍，自己种
植石榴已有 20多年，最开始刘沟村
种植石榴的农户很少，改进技术引
进新品种后，石榴的品质变好，价
格也水涨船高，之前种庄稼的农户
纷纷改种石榴。现在，刘丙超一家
承包了十几亩地，年收入可达 20
万元。“种植石榴以后，村民的生活
一年比一年好。以前我们村很穷，
基本上没什么新房子，现在家家户
户都买新房、开新车，过上了富足的
生活。”

河阴石榴2007年被国家质监总
局认定为国家地理标志保护产品，
2008年通过国家农业部无公害农产
品认证，2009年在杨陵农博会上被
评为“金奖”农产品，2012年被确定
为全国农运会指定产品。

刘沟村石榴销量的增长也带动
了当地旅游业的发展。国庆假期，
不少家长会带着孩子来到河阴石榴
基地，体验石榴的采摘过程。刘学
斌称：“我们每年都会举办这样的活
动，采摘不收费，在园里吃也是免费
的，最后带走统一计价。今后会把
刘沟村的石榴产业与旅游业结合起
来，以石榴产业推动当地旅游业的
发展。”

南屯村，数字化——留得住绿水青山，记得住乡愁

满园翠绿，花香鸟语，
一家不起眼的小院坐落在
荥阳汜水镇南屯村平坦宽
敞的道路旁。登门拜访，院
内的风光令人眼前一亮。

程女士是南屯村村民，
曾在外工作 20多年。4年
前，她退休后回到了南屯
村，以养花种菜为乐。

程女士没想到的是，本来
只是想着回老家打扫暂住，南
屯村却给了她这么大惊喜。
“村子里的绿化、物质条件和
交通都很好，比如买菜我就用
手机支付，特别方便。在这
里生活也能满足我养花种菜
的爱好，一回到南屯村，我哪
也不想去了。”程女士说。

程女士这一种花，还种
出了名声。“村干部看俺种花
种得好，经常来串门，逢年过
节村里还上门送粽子、米、
面、油……”说起自己的种花
心得和村里的政策福利，程
女士笑得合不拢嘴。

张巍巍是土生土长的南
屯村人，以前在部队工作。

2021年 1月，他通过南屯村
“两委”换届了解到乡村振兴
战略，了解了农村的广大舞
台。想了整整一晚后，他决
定退伍后回到家乡南屯村大
展身手。他成了南屯村党总
支委员和美丽乡村讲解员，
主要负责南屯村的民政、治
安和精神文明建设工作。

张巍巍介绍，南屯村村
民最初都生活在窑洞里，20
世纪70年代以后，村集体企
业宇明阀门的发展带动了村
民就业，村民的口袋鼓了起
来。“手里有了钱后，村民就
说‘我们能不能住进大房
子？用砖头盖个房？’当时的
南屯村党支部书记就去很多
地方考察学习，在80年代做
了一个长期规划。2000年左
右，村民们都搬进了大房子，
包括现在很多事都得益于当
时的‘一张蓝图绘到底’。”

南屯村近几年的发展
也离不开数字化的支撑。
“以农业为例，我们田里的
作物都有传感器监测温度、

湿度等。以后我们还将给
每个农产品赋二维码，消费
者扫码即可了解该农产品
的产地、种植者、施肥等信
息，让大家吃得放心。”张巍
巍说，近几年，南屯村将 5G
技术与乡村治理相结合，制
定了名为“五色南屯”的规
划，在国家政策的引导下积
极寻求乡村治理创新，提高
乡村善治水平。

南屯村先后获得全国
乡村治理示范村、河南省生
态村、河南省森林乡村、河
南省卫生村、郑州市文明村
镇等荣誉后，并没有停止前
进的步伐。在村干部的规
划下，南屯村将继续稳步发
展，2025年左右将真正实现
三产融合。

“从1989年起，我们村就
一直是小康村。大家一直以
当南屯村村民为荣。这几年
村子发展更迅速，一年一个变
化。能让老百姓在南屯村生
活得快乐一点，就是我们最大
的心愿。”张巍巍自豪地说。

河岸旁，建公园——沟沟壑壑变成环境优美的休闲健身打卡地

沿着中原西路一直向西，经过郁郁
葱葱的树林，跨过水平如镜的索河，就
来到位于荥阳市的索河郊野公园。如
今，这里变成了荥阳市民休闲娱乐的好
去处。

不少健身爱好者在公园里跑步锻
炼，也有宝妈们带着孩子嬉戏玩耍，还
有不少年轻人在公园内搭帐篷露营，体
验远离城市喧嚣的快乐。

原来的索河两侧地形复杂，高差较
大，受常年雨水的冲刷形成许多自然沟
壑，况且水土流失严重，水质不佳。
2010年，郑州市委市政府决定对索河
及沿河两岸进行综合整治。索河整治
项目一期工程于 2011年 11月开工建
设。截至2017年底，索河郊野公园3个
标段绿化工程已经全部完工。

索河郊野公园办公室负责人李文
武在这里工作了 10余年，见证了公园
从正式开工建设到完工的全过程。提

及这里的变化，李文武难掩激动：“综合
整治之后，生态环境大大改善，现在公
园的绿化面积达到了4000亩。”

去过索河郊野公园多次的陈女
士表示：“每个季节园子都有不同的
美，秋天公园里都是金灿灿的银杏
树和枫叶，春天到处都是五颜六色
的花。”

网友“usana栗子”去过索河郊野公
园后，在社交平台发文称：“公园是完全
免费的，有好几个免费停车场，停车很
方便。公园特别大，逛一圈至少要两三
个小时，环境特别好！”

荥阳本地网友“不是麦多馅饼的麦
多”在园内拍摄了多组照片，并向其他
地区的网友推荐称：“公园里有各种花
花草草，还有树木，空气特别清新。公
园里有健康跑道、阳光大草坪、音乐喷
泉、观景台、豫剧桥等，欢迎大家来我大
荥阳玩！”

科技化，大交通——企业产业升级得益于郑州发展欣欣向荣

高村乡刘沟村刘丙超承包的石榴园喜获丰收

人居环境优美的汜水镇南屯村

郑州中车四方轨道有限公司组装线上准备交付的地铁车辆


